El Progreso de Castilla

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ANO I.

Pidase la tarifa de suscripción y anuncios. Precios económicos.

Medina del Campo, 3 de Abril de 1921 TO 10 CENTE

Toda la correspondencia al Director: Diaz del Castillo, I, pral.

N.º 5.

Colaboración de "El Progreso"

La instrucción y el

Tema de todos los días y de todos los | momentos éste de la instrucción.

Agudizados los problemas sociales, lanzada la humanidad a una lucha encarnizada en la que se presenta muy oscuro el resultado, podríamos circunscribir, podriase condensar la causa de tal contienda en la de siempre. La ignorancia/

Conscientes unos y otros, obreros y señores, trabajadores de la mano y trabajadores del cerebro, de sus mutuos derechos, fácil les seria a ambos saber cumplir bien y fielmente sus deberes. Pero alejados como lo están los dos bandos de la realidad de la vida, moviêndose en sus propios campos, sin querer participar uno de la instrucción del contrario, y otro sin quererse dar cuenta de las miserias del vecino, forzosamente han de llegar al aniquilamiento total si antes, mutuamente, no se tienden a un tiempo sus manos para prestar la ayuda que nunca debieron

Colocados en el mundo para subir sus pendientes apoyados los unos en los otros, se empeñan todos en escalar la altura por sus propias fuerzas, sin cuidarse del que cae y achacándole siempre la culpa de su retraso.

¡Cuánto más fácil la ascensión apovados mutuamente en el hombro vecino y cuánto más breve! ¡Y cuánto más legitima la satisfacción de haber subido, sin la responsabilidad de haber anulado ninguna vida por el ansia de llegar primero!

Pero nos empeñamos en tener propia opinión, en ser personales aún a despecho de la razón y no hemos de cejar hasta lograr nuestro propósito. Y esto no es así: no debe ser así. Estamos en el deber de ser unos sostén de los otros, para resolver el problema social que amenaza tragarnos.

El insigne Cardenal Monescillo, aquel pensador, gloria de España, con aquella su habitual modestia y humildad que resplandecia en sus obras, nos dió el fácil remedio del problema. Pan y hojas de Catecismo.

Pan; trabajo, protección al artista y ayuda al obrero, remunerando equitativamente sus esfuerzos. Locales sanos y ventilados, donde no se consuman las energias vitales de los obreros. Horas de trabajo racionales. Ni las ocho demoledoras de la moderna innovación, que más perjudica al obrero que a nadie, ni las diez y seis del patrono usurero que esquilma sin poderse llamar rico por que lleva, en la pobreza de su epíritu, la negación del bienestar. Horas adecuadas a la industria en que se labora y horas adecuadas a las exigencias del consumo. Un trabajo de consorcio espiritual entre patrono y obrero, de compenetración artistica entre ambos, que les aproxime y hasta les iguale, si es preciso, que asi, y unicamente asi, pueden marchar unidos por el camino del

Pan; seguros de vida en los trabajos arriesgados, primas de trabajo a los acreedores a ellas, cartillas de ahorro, seguro de la vejez.

Pan; hospitales modernos, seguros de accidentes, mutualidades obreras, premios a la honradez, a la constancia,

Pan: locales de recreo, campos de deportes, excursiones de arte, excursiones a la naturaleza pródiga, presididos por el patrono al cual dan ellos de comer y le hacen la vida agradable.

Hojas de catecismo también. Alimento del alma. Enseñanza de los deberes y de los derechos de todos, para que conociendo los unos no puedan negarse nunca los otros y, completándose los factores que han de mover la vida de

Hojas de catecismo; bibliotecas populares, disertaciones obreras, actos de cultura colectiva, veladas, certámenes, concursos literarios, exposiciones manuales con premios.

Hojas de catecismo; divulgaciones médicas, profilaxis, vulgarización de las curas de urgencia, de las enfermedades infecciosas y secretas.

Hojas de catecismo; divulgación de inventos notables, aplicación de los modernos descubrimientos, origen de las especies desconocidas en las regiones de la naturaleza.

He aqui cuanto puede considerarse comprendido en las sencillas palabras del insigne purpurado español tan olvidado ya, acaso por que tan de actuali dad pudieran ser sus doctrinas, y lo moderno estriba en no amoldarse a nada que se le haya ocurrido antes a otro.

Pan y hojas de Catecismo; Trabajo e instrucción. Sin estos dos factores dificil va a ser a los legisladores resolver el problema social que nos amenaza. Sin la difusión de la doctrina del amor al prójimo y la instrucción del mismo, el problema quedará reducido al conocido aforismo. Homo homini lupus.

Vicente DE LA SERNA

Medina-3-921

Dr. J. Benito

Médico dentista

CONSULTA DIARIA

Claudio Moyano, 2 y 3 (encima del café Royalty)

Valladolid

Ayuntamiento

Sesión del día 30 de Marso

A las ocho en punto, bajo la presidencia del alcalde don Amado Fernández Molón y con asistencia de los concelales señores Reguero, Velasco Pé-réz, Gil Perrin y Molón Mier, celebró su sesión ordinaria nuestro ayuntamiento, en segunda convocatoria.

El Acta

Abierta la sesión por la presidencia, diose lectura del acta anterior, que es aprobada por unanimidad.

Subasta

Previa ligera observación del señor Reguero Rodríguez, se aprobó el pliego de condiciones para la subasta, que en otro lugar publicamos, de los muladares de la limpieza pública.

Lesignación de Concejal

Se designó al capitular señor Reguero, para que asista con el que presida, al acto de la subasta anterior.

Licencia

Fueron concedidos dos meses de lipor tener que ausentarse de la localidad. Final

Sin ruegos ni preguntas se levantó la sesión a los quince minutos de su comienzo, en la más completa soledad; pues ni comparecieron la mayoría de los concejales, ni público; sin duda fué debido a la mala noche.

¡Asi da gusto.!

Nuestros colaboratores

M

No ha menester mi amor de recompensa, la halla siempre en si mismo; aunque diera vida por la tuva solo sería un acto de egoismo.

XVII Siempre que a un extranjero voy mostrando, de la ciudad vetusta. las inmutables joyas veneradas, siento un dulce deseo vehemente

de decirie: Mirad, esa es su casa.

No temo a la distancia en el espacio. mas si la Gloria misma me apartase de 11, con toda el alma a esa Gloria cruel maldeciria. XIX

Oh momento inefable en que al pasar volviste la cabeza, deslumbrado quedé, brilló en tus ojos la luz hecha expresión, y fué sonrisa un gesto de divina gentileza. XX

Tengo esperanza aún, iré a buscarte en un día de clara primavera: cuando haya pájaros nuevos en los árboles y adornan el jardín las flores nuevas. XXI

Amo la luz en ff; siempre has tenido luz de sol en el oro del cabello, luz de cielo en los ojos; luz de nieve en el candor de raso de tu cuello,

José Maria EYARALAR.

Notas de Sociedad

Con toda felicidad ha dado a luz a un precioso niño, la bella y distinguida señora de nuestro exelente amigo don Clemente Fernández Araoz, joven industrial y propietario de esta villa.

La madre y el recién nacido continúan en satisfactorio estado de salud.

Reciban el joven matrimonio y sus respectivas familias nuestra felicitación más efusiva.

Ha permanecido unos días en ésta nuestro querido amigo y digno juez de primera instancia de León don Ursicino Gómez Carbajo que, con su distinguida señora e hijos, salió para dicha capital.

Muchos éxitos y aciertos en su nuevo e importante cargo deseamos al competente ex-juez de este partido, que tan sólidas simpatias deja entre nosotros.

La pasada semana tuvimos el gusto de saludar en ésta a nuestros buenos amigos don José Artilla Mercadé y al doctor Campos de Mast

El día 26 del pasado mes subió al cielo en esta villa la preciosa niña Maria Luisa Blanca Sáenz del Pozo, a la edad de cinco meses, hija de nuestro buen amigo don Victor Sáenz Vicioso. sargento del Regimiento de artilleria pesada en esta plaza.

Reciban los afligidos padres de la difunta la expresión más sincera de nuestra condolencia por tan sensible pérdida

Han regresado de su viaje de novios nuestros buenos amigos don Ismael Velasco y su bella esposa doña Angela Angulo.

Se asegura que para muy en breve hay concertados varios enlaces matrimonfales entre jóvenes de ambos sexos residentes en esta villa y, entre algunos otros pollos de la localidad con señoritas forasteras. Oportunamente daremos más detalles para satisfacer la curiosidad de los muchos curiosos.....

El dia 31 del próximo pasado mes, a las once de la mañana, contrajeron matrimonio, en la iglesia de la Colegiata, la bellísima señorita Teófila Herrero y nuestro estimado amigo don Fermin Vega, dueño del acreditado Hotel Villa Carmen y representante de la importante sociedad "La Unión y El Fénix Español."

A la ceremonia asistieron numerosos invitados que fueron obsequiados espléndidamente en el Hotel del novio y la feliz pareja salió, en viaje de novios, para varias poblaciones.

Deseamos interminable luna de miel a los novios y les enviamos, así como a sus familias, nuestra enhorabuena.

Ha salido para Segovia para formar parte de aquella comisión mixta nues



tro querido amigo don Jacinto G. Monje, capitán médico de este regimiento y para sustituirle durante su ausencia ha sido nombrado oficialmente nuestro predilecto amigo y gerente don Federico Velasco, médico de esta Beneficencia.

Dias pasados falleció en Valladolid la ilustrisima señora doña Maria Teresa Sánchez, viuda de Montalvo y madre política de nuestro buen amigo don Francisco Bello:o y tia carnal del teniente coronel de este regimiento de artillerla don Francisco Bustamante nuestro distinguido amigo. El entierro fue una verdadera mani

festación de duelo integrada por todas

las clases sociales.

Reciba la familia de la difunta, nuestro sentido pésame y especialmente los expresados amigos.

Labor laudable

A la sordina, sin protecciones oficiales y solamente con el esfuerzo personal de unos cuantos hombres de buena voluntad, funciona en Medina del Campo, desde el mes de marzo del año pasado, una Sociedad dedicada a la instrucción gratuita del obrero residente en Medina. La Prensa, no siempre ecuánime y muchas veces partidista absurdamente, nada ha dicho de tan meritoria institución que tan alto coloca el nombre de nuestro pueblo.

Nosotros, fieles cumplidores del lema de nuestro semanario, no queremos dejar en la sombra por más tiempo la meritoria actuación de "Cultura Obrera* y queremos lauzar, a los cuatro vientos, todas nuestras alabanzas y prome-ter todos nuestras alabanzas y prome-ter todos nuestras alabanzas y prome-dores de esa Sociedad.

Obra de tal magnitud merece que todos se interesen por su funcionamiento, que en la prosperidad de su actuación estriba el perfeccionamiento de la clase obrera, tantas veces pregonado por todos.

El profesorado de "Cultura" le forman abogados, artistas, maestros de instrucción, médicos y cuantos, voluntariamente y sin retribución, descen enseñar al obrero.

Los asistentes a las clases diarias son, sino todo lo numerosos que se podía esperar, al menos los bastantes para estimular al profesorado.

Los miércoles de cada semana se dan conferencias, a las que pueden asistir cuantos lo deseen, sean o no discipulos de la sociedad, y en este punto nos permitimos recomendar a nuestros lectores acuden a esas conferencias que suelen tener lugar los miércoles a las ocho y media de la noche.

El sostenimiento de la Sociedad se debe a la suscripción voluntaria del vecindario de Medina, siempre pródigo en suministrar medios de propagación de verdad, y la marcha de "Cultura Obrera" es, hasta el presente, francamente próspera, contando en caja más de setecientas pesetas después de pagados los numerosos gastos que ha sido preciso bacer para montar las clases con decoro. Actualmente tratan, los directores de la simpática sociedad, de implantar las Mutualidades Escolares y de instituir premios en métálico para los alumnos.

Vaya nuestro sincero aplauso para los organizadores y nuestra promesa de ayuda en la medida de nuestras fuerzas. Y ahora un ruego a los obreros: Si vêrdaderamente deseais instruiros, acudid como un solo hombre a esas clases.

Para mi buen amigo Juan L. Casares

Yo no sè si es hablar pública o privadamente unos cuantos amigos en una tertulia de café y,por tanto, soy incapaz de discernir si escuchar lo que alli se habla es o no indiscreción. Por mi parte, aunque usted lo juzga indiscreto, no lo considero así, por la razón de que, un tan buen amigo como usted, tiene autorización para comentar mis juicios oigalos donde los oiga.Pero bah!; dejemos estas cosas, estas minucias y vamos al grano.

No sé, no recuerdo si sostuve esa tesis que usted me atribuye; pero, sino la sostuve entonces, la sostengo ahora porque la creo sostenible. La inteligencia, opino vá siempre agarrada a la memoria. Es inteligencia fuera, lo que es memoria dentro y, por consiguiente, la inteligencia no es, en si, más que una memoria transfigurada. Me parece que yo, lo que sé, lo sé porque lo recuerdo y, si no lo recordase no lo sabria. Perogrullo no puede competir en verdades como ésta.

Usted, yo, cualquiera vé un pollino, para reconocer que lo que se muestra a nuestra vista es un pollino y no un ganso, pongo por caso, tenemos que recordar cómo es el pollino y cómo es el ganso y si ni del pollino ni del ganso tenemos noción, no sabemos lo que vemos.

"Juzgar, abstraer y generalizar sobre ideas para dar a luz a otras nuevas es, sencilla y unicamente, recordar". Si; recordar recuerdos de recuerdos, enchufados unos en otros, acoplados, ensar-tados por las teyes de contracto, de

sión, sin que en esa cadena inácabable de recuerdos falte, este roto o mal encajado algún eslabón que es lo que ocurre a menudo y por lo que el sentido común es tan poco común. No lo dude usted, de la cantera de la memoria es de donde han sacado, sacan y sacarán los materiales-los buenos materiales-los grandes hombres para fabricar sus obras geniales.

hubiera relación alguna entre los alimentos que pueda contener el estómago y la fuerza digestiva de este. Pues, según mi opinión, está usted equivocadebe de poder digerir aquello que puede los inapetentes.

En fin, si usted no piensa como yo perdóneme mis opiniones equivocadas y mis palabras jocoserias y tenga en cuenta que no soy ni Simarro ni ninguno de eso que se dedican a estos asuntos especialmente, sino un humilde mortal que se atreve a refutarle a usted públicamente aunque no sea más que por esta vez

coexistencias, de semejanza, de suce-

Dice usted que siempre creyó que no do. El estómago, si está bien organizado, da contener; exactamente igual que la presa de un rio, es un ejemplo, contiene todo el agua que permita su capacidad sin que sus muros se resientan. El que come mucho digiere mucho generalmente y, por eso, el estómago de los glotones es de mayor capacidad que el

También la pizarra cerebral de fos grandes recordadores, que son los grandes genios, es mayor que la de los loritos y cotorras.

Ramon VELASIO DIEZ

Pro Medina

Siento una verdadera satisfacción cuando veo que, medinenses residentes fuera de esta villa, no la olvidan y si que se acuerdan de este rinconcito castellano como lo hace Felipe Casado, un buen amigo, en la carta que me diri-ge desde Barcelona dela cual copio los párrafos más salientes:

"Encuentro muy plausible la idea de "Cirilo Cortadillo" de hacer una compañía teatral por las innumerables ventajas que tiene el teatro, tanto para la educación como para la enseñanza de

la vida.

"Participando de la alegria que te haya dado la formación de la compania cómico-dramática de que se trata y con miras de contribuir al solaz y es-parcimiento de los que, como tú, jóve-nes, residen en esa villa,voy a transmitirte una idea que no dudo aceptarás como buena y provechosa por lo que a educación y desarrollo físico respecta.

"En todas las regiones de nuestra España se practican con asiduidad y ardor

deportes, menos en la castellana.
"Nunca pude dar a luz mis proyectos de formar una sociedad deportiva por miedo al fracaso, pero; en mi reciente visita, me convenci de que los componentes de esa juventud por su ilustra-ción y grandes deseos de hacer de su pueblo uno de los de más relieve de la región no verían con desagrado la formación de una sociedad de esta naturaleza.

*Por esto mismo, y por creerte capa-citado para ello,te dirijo ésta no dudan-do que, de simpatizar con la idea, no ceses de trabajar hasta lograr la creación de una Sociedad Deportiva Medinense.
"Cirilo Cortadillo" trata de amenizar

las veladas medinenses contribuyendo a la educación moral. Pepe, un amigo que desde Barcelona contempla nuestra debilidad ante la sana y fuerte consti-tución de otras juventudes, de Medina y sus costumbres, un poco viciadas, en bien de nuestra raza te pide des a la publicidad esta idea de un medinense que quiere ver a su pueblo al frente de los muchos que hoy, por desgracia, le aventajan".

No tengo por qué decir que es muy plausible la idea de que nosotros, los jóvenes residentes en Medina, en vez de ir al continuo arrastre de pies en la Acera de la Joyería, lamentándonos de que no hay diversiones, nos ocupemos en la formación de un grupo deportivo.

Desde estas lineas invito a a que se adhieraa n esta idea haciendolo constar, de palabra o por escrito, a fin de ver si lo que es hoy un proyecto mañana sea un hecho.

Mil gracias por una idea tan simpá-tica al amigo Felipe Casado, deseando que no se eche en olvido y la vea coronada con éxito.

José ROMÁN.

Colaboración espontánea

La hora de la bondad y de la justicia

Un amigo me habló, cierto dia, de un personaje, no recuerdo si de novela o comedia, que era desconfiado, egoista, de bajos instintos, perverso hasta la exageración, cruel y antojadizo para los que le servian, y traidor hasta para los que le ayudaban. Este sujeto pare-cia gozar de la maldad y era capaz de los crimenes más horrendos si, perpetrándolos, podía conseguir alguna ven-

Como alguien le preguntase algún dia el por qué de su repulsiva ruindad, cuando gozaba de cierta riqueza y de una posición con las cuales cualquiera

se hubiera considerado feliz, contestó. Soy malo, porque no he conseguido todavía lo que deseo. Cuando logre ser poderoso, ya verás como soy bueno, y practico el bien, y socorro las miserias y ayudo generosamente a los necesita-dos. ¡Ya verás, ya verás que magnáni-mo y bueno soy entonces!

· Creo que este personaje, cuando se

expresaba así, no mentia; hay latente expresana asi, no menta; hay latente en el individuo un vago deseo de perfección. Solo que y esto es deplorable) este deseo es ahogado de continuo por el crecimiento incesante de las malas pasiones que engendra la febril lucha por la posesión de lo que está más leties de nosotros y que acase no pos jos de nosotros y que acaso no nos conviene alcanzar.

Con poco abiertos que llevemos los ojos nos encontraremos, con harta fre-cuencia, en nuestro constante rodar por el mundo, con legiones de tipos que se mueven aguijoneados por la ambición más dañina, y resueltos, eso si, a ser buenos y justos, cuando lleguen a las cumbres del poder, aunque para con-seguirlo hayan de correr muchas etapas sobre humeantes ruinas. No calculan que sus miserables deseos de dominio que sus miserables deseos de dominio no acabarán nunca, porque, aún consiguiendo llegar muy alto, el miedo de perder una posición inmerecida les haria forzosamente más desconfiados, más terribles, menos justos. La punzante actitud en que vive el mundo, la seriedad hosca, la gran miseria humana, de la confiado de la conf es producida indudablemente por indi-viduos como el personaje de referencia, que abrigan el propósito de ser genero-sos cuando sean poderosos.

En el afán intranquilizador y constante en que vivimos, apenas si nos queda tiempo para analizar y comprender lo que a nuestro alrededor ocurre Ofuscado el entendimiento por la falta de paz, nadie se encuentra en disposición de alcanzar a comprender el ver-dadero sentido de la vida. Anhelamos libertad, y trabajamos afanosamente pa ra reforzar y aumentar los eslabones de la cadena que nos ata.

Seguramente gran parte de los males que nos afligen serian facilisimamente remediable: Bastaria para ello que cam-biáramos los términos. En lugar de esperar a ser buenos cuando seamos poderosos, empecemos por serlo mien-tras caminamos hacia el poder. Y entonces podremos estar seguros de que el poder vendrá, como nuestro poder estará en nuestra mayor perfección, la bondad acrecentada llenará el mundo.

Asi el avaro comerciante, mientras malpaga a sus dependientes y les inci-ta a un trabajo incesante sin mayor recompensa, dice, en sus escasos mo-mento de buen humor;

¡Ya veréis, ya veréis, que envidiable va a ser vuestra suerte cuando yo sea

Y el acaparador malvado, reunido en cuadrilla con otros de su jaez, pretende hacer pagar todo lo caro posible lo que

escaso valor, reflexiona: Esto durará poco. Ganar el trescientos, el quinientos, el mil por ciento es algo fuerte; pero cuando gane lo que necesito, ya impondré mi influedcia y conocimientos para que las cosas vuel-van a su cauce y la gente pueda volver a comprar las cosas por su valor. Así sucede con todos los órdenes de la vida. Sin duda el mundo va a llegar a ser el más delicioso paraiso de los soñados, cuando todos seamos inmensamente ricos y hayamos escalado las cumbres del poder. Lo triste de esto es que resulta bastante dudoso que el mundo entero tenga la resignación suficiente para sufrir y esperar durante todo tiempo esa felicidad maravillosa. Los dolores y pe-nas que afligen a la humanidad, con ser tan grandes, son consecuencias ló gicas y naturales de la vida y cada cual procura llevar el fardo de sus desdichas esforzándose por hallar alegrías reparadoras y goces sencillos y compensado-res. No está en nuestras manos extirpar de raiz el dolor; pero tenemos siempre a nuestro alcance remedios para miti-garlo. Pero con la injusticia no pasa lo mismo; la injusticia produce siempre una irritación sorda en el que la sufre y la conoce. Esta irritación va en aumen-to y puede llegar a explosiones peligrosas y terribles. Contra la injusticia se rebelan todos. No esperemos a ser po-derosos para ser justos y buenos; no

inmoderado. Marceline PARDO

sembremos odios para satisfacer un afán

Medina del Campo-Marzo-1921



Noticias

SUBASTA.—El próximo día ocho, y hora de las doce, se celebrará, en el salón de actos de esta Casa Consistorial, la venta en pública subasta de los muladares procedentes de las basuras recogidas con motivo de la limpieza pública. blica.

Los licitadores pueden hacer postu-ras por lotes aislados y en conjunto, sin preferencia alguna.

El tipo total para la subasta, es el de

1.848 pesetas.

Las posturas se harán por pujas a la

Comunicado

Nunca es tarde.

Los señores Felipe Montero y Compañía, comerciantes de esta plaza, nos ruegan hagamos público, por medio de este semanario, con el fin de que llegue a conocimiento de su numerosa cliente-la, que la baja tan deseada es un hecho, pues todos los artículos del ramo de tejidos, especialmente los de algodón, tanto del país como del extranjero, han sufrido un descenso de un 40 por 100.

Debido a las importantes compras que dichos señores han realizado re-cientemente en Barcelona, son los primeros en dar, al público en general, tan agradable noticia.

Para convencerse de que es una realidad, visitad dicho acreditado establecimiento.

Comprando en esta casa, consegui-

réis grandes ventajas. No confundirse: Felipe Montero y Compañia, Plaza Mayor, número 32, Teléfono número 10

Asilo

Lo recaudado en las mesas petitorias instaladas en las iglesias durante la Se-mana Santa, superó a la cantidad de años anteriores por lo que nos compla-

cemos en hacerlo público. También en La Seca se colocarón

mesas petitorias con el mismo laudable fin en esos días, recaudándose la canti-dad de 145 pesetas que fueron entrega-

das a la Superiora del benéfico centro. En nonbre de las Hermanitas de la Caridad, de los ancianos asilados y de Carioda, de los ancianos asinados y de Medina enviamos las más efusivas y rendidas gracias al pueblo de la Seca por su alto y noble rasgo de caridad, y altiruismo y, muy especialmente, al Ayuntamiento y señor cura parrroco de aquel pueblo que tan encazmente contribuyerón al exito de la recaudación.

SE VENDEN dos caballos de tres años, una yegua de vientre con cria de un año y próxima a parir y un macho burreño. Informarán en esta Administración

GRAN SASTRERÍA MADRILEÑA

Marino Alonso

Traje a la medida desde 65 pesetas, Tra-les, pantalones de pana, hechos. Se admiten generos para la confección de trajes de ca-ballero y nito. Hechora desde 20 pesetas PLAZA MAYOR 47, RINCONADA

Medina del Campo.

Azufre flor sublimado. Semillas de Alfalfa, Remolacha roja y blanca, Rafia para injertos.

Vento: DROGUERIA-PERFUMERIA

ANASTASIO BELLO

Padilla n.º 2, - Telefono n.º 48 Medina del Campo

PARADOR DE "LA ESTRELLA"

Eusebio Alonso Pérez

Cúmodas, amplias e higienicas habitaciones, Pensiones a preciso convencionales, Esamerado servicio. Coches a todos los trenes y servicio de correos sueda. Tordesitlas, Mora del Marqués, Nava del Rey y Alaejos.

Cuadara y paneras espacigas, con local para ca-

Medina del Campo

URBANA

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA CAJA DE PREVISION Y SOCORRO La Anónima de Accidentes

Representante en esta villa D. Victoriano Hernández, Oficial de este Ayuntamiento

R. NUÑO Y C.IA

VALLADOLID

CALEFACCIÓN :: SANEAMIENTO CUARTOS DE BAÑO VENTILACIÓN " ASCENSORES ELEVACIÓN DE AGUA

Representante en esta villa CARLOS ÍÑIGO

TRANSPORTES

Alejandro López

Servicio dentro y fuera de la población

ARRABAL DE SALAMANCA, 25 TELEFONO NUM. 118

RUIZ DEL MORAL Y C.A

Fábrica de jabones y almacén de aceile de oliva

Elaborados los iabones de esta casa con aceite de oliva exclusivamente, son los preferidos por ser los mis higienicos y de mejores resultados. Exigir marca (El Castillo)

Teletono, 115 MEDINA DEL CAMPO

Almacenista de Vinos de la Mancha y los más selectos del pais.

Gamazo, 31. - Medina del Campo Imprenta Francisco Román. - MEDINA

MEDIAS Y CALCETINES Precios muy rebajados

La Valenciana

GARAGE

AGUSTÍN ALONSO

Gran servicio de automóviles de alquiler

MEDINA DEL CAMPO Teléfono, 15

Para limpiar metales Nada más económico y eficaz que las PASTILLAS BON AMI

Veinticinco céntimos pastilla en

La Valenciana

José Maria Domingo

Ofrece a V. su nuevo almacén de yeso, cal, caña, cemento y baldosa.

No compre más yeso de cualquier cinse ni pague por cada saca 2,25 pesertas; en este nuevo almacen se los servira yeso de la fabrica -1,a Biancas a 1,75 pesertas el saco, garantizando su culidad. Por partida de un

Calle de Valladolid, 27

CAMAS DE HIERRO Y MADERA De todos los gustos y precios La Valenciana

FABRICA ELECTRO-MECÁNICA DE ALPARGATAS Y ALMACÉN DE ALPARGATAS Y CALZADOS

Medina del Campo (Valladolid)

FABRICA: PLAZUELA DEL SOL, 2

APARTADO 18 ALMACEN Y OFICINAS: GAMAZO, 12

Los compradores al por mayor pueden solicitar de esta casa precios de sus diferentes artículos que gustosa servirá.

Capital: 100.000.000 de pts.

Banco Hispano-Americano Capital: 100.000.000 de pts.

Casa Central: MADRID Casa Central

Sucursales y Agencias: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Calatayud, Cartagena Córdoba, Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Huesca, Játiva, Logroño, Málaga, Murcia, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela de Navarra, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panades y Zaragoza. Próximas a inaugurarse: Cáceres, Jaén, Jerez de la Frontera y Salamanca

Realiza, dando grandes facilidades, todas las operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúblicas de América latina.

Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las Bolsas, toda clase de valores y monedas y billetes de Bancos extranjeros.

Cobra y descuenta cupones y amortizaciones y documentos de giro.

Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre cuentas de créditos sobre ellos.

Facilita giros, cheques y cartas de crédito.—Abre cuentas corrientes con interés y sin él.

Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos en custodia.

ANIS DEL MONO Vicente Bosch

BADALONA Marca v Nombre Comercial registrado

Firma: BOSCH Y C.ia

Despacho: MERCED, N.º 10

BARCELONA

Folletón de El Progreso de Castilla (9)

LA ESCABROSA SE

Bosqueio de novela, por

RUFINO SAIZ

blaba en tan correcto castellano, que más bien parecía un académico de la que "limpia fija, y da esplendor". En el curso de su charla llegaron a este tema:

-No lo des vueltas -decía el Rayo a su compañero;-lo que hizo aquel ruso con Clarito denotó una completa falta de educación y cortesía. De haberlo hecho conmigo no se hubiera ido de rositas.

Déjate de touterias; cada cual tiene su alma en su almario y no se puede vaticinar lo que hubiera sucedido. Además la razón da mucha fuerza en todas las cuestiones...

-¿Cómo? ¿La razón? Tú crees que hay razón para faltar a nadie?...

- No. Pero, ten en cuenta que Glarito empezó por faltar.

-¿A quién?

-A la honradez bien entendida. Ese ruso es un ciudadano integro cual ferviente partidario de la moral y no pudo consentir que la fama sea concedida a ciertos espíritus logreros, de conciencia elástica como la goma, capaces de publicar que ha volado un buey sobre la Puerta del Sol, con tal que les vayan dos pesetas en la mentira.

-Tú sigues tan teórico como siempre. Has pensado sin duda que, por ser maestro de escuela, siempre que hablas ha de asistirte la razón. Mas, ahora estás equivocado. ¿Acaso yo no soy acreedor a todas las alabanzas que me ha prodigado el Clarito en sus revistas?

- No te niego que lo seas. Pero tambien debemos soportar que nos digan la verdad cuando llega el caso, aunque nos resulte un poco amarga.

-Fué poco honrado el hecho de que por veinticinco miseras pesetas dijera tu revistero que estuviste colosal en el par de banderillas que te pidió el [público en tu segundo toro del sábado, cuando yo mismo tuve ocasión de ver los intestinos del cornúpeto -Por lengua de muchos...

-Por el acero del par estupendo que le colocaste.

El Rayo lanzó sobre el Serenito una mirada colérica y como éste la recibiera estóico y sonriente, bajó la vista como un vencido. Sabia muy bien que el Serenito tenía un corazón mayor que el de un veragua y además se reconocía inferior en musculatura: le bastaria al maestro de niños con hacer una ligera flexión de biceps y el rostro altivo del Rayo pasaría a

ser un montón de carne informe. Te repito-continuó el valentón en tono humilde, aunque mordiéndose el pulgar de la mano derecha-que si ese extranjero y su compañero faltan al Clarito en mi presencia me los como.

- Eso dependeria del hambre que tuvieras-respondió el Serenito.

Cuando llegaban sobre este punto de la conversación tomó asiento junto a ellos el ex-empresario taurino don Juan de la Sota, un señor de respetable edad sin llegar a la senectud, quien al enterarse de lo que se discutia tomó la palabra para lanzar su invariable conserencia. El discurso de don Juan de la Sota, se le sabian de memoria los toreros y casi todos los ex-



GONZALO MUI

PINTOR-DECORADOR

Imitaciones a madera, mármoles, esmaltados, decorados, etc. Restauración de imágenes. De todo se facilitan presupuestos gratis.

VALLADOLID: Platerias, núm- 3, 2.º

Se reciben avisos en la Sastrería de C. Carretero, Padilla, 82. MEDINA DEL CAMPO.

Prensa hidráulica para el montaje de handajes macizos MARCA "GOODRICH"

Existencia de bandajes en todas las dimensiones MONTAJE GRATIS

Representación exclusiva de los automóviles y camiones de la acreditada marca "BRASIER". Venta de camiones y automóviles de todas las marcas

ERMO DEL

Garage Central, VALLADOLID

Compañía Francesa de Seguros contra Incendios Establecida en PARÍS, en su Palacio, 9 PLAE VENDOME

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía
FRS, 551.000.000
Primas cobradas en el año de 1918
49.913.000 FRS.

Subdirector para Valladolid y su provincia: FELIX G. GIMENEZ, Santiago, núm. 86
Delegación general para España: MIDBID, ESPOZ Y MIRA, MUN. 1 (Parta del Sol)
SURDIFICACIONES EN TODAS LAS PROVINCIAS



La Unión y El Fénix Español

Compañia de Seguros Reunidos

Capital Social, completamente desembolsado, 12.000.000 de peretas efectivas

Agentias en todas las provincias de Espalla, Francia, Portugal y Marruetus

57 ANOS DE EXISTENCIA os contra incendios :: Seguros sobre 18 vida :: Seguros de valores Seguros contra accidentes :: Seguros maritimos OFICINAS EN VALLADOLID AGENTE EN MEDINA DEL CAMPO Seguros contra incendios

OFICINAS EN VALLADOLID

Claudio Moyano, núm. 2, principal

D. FERMIN VEGA

Calle de Atocha, núm. 36. - MADRID

Talleres de construcción y fundiciones en UZWIL (Suiza)

Instalaciones, Máquinas y Aparatos

ra Silos, Descorgadores y transportadores mecánicos y neumáticos, Fábricos de pastas all-oblicias, Pamolerias, Fábricas de malte y cerveza, Tejerias mecánicas, Fábricas de ladrillos foco-cluéreos, Molinos para toda cisas de initerales, drogas, cementos, etc. Prensas para questeor diferentes materiales. Mexicadoras y prensas para inhiticación de pólvoras. Máqui-na trativia, de imprimir - Doplexe

Especialidad en instalaciones y transformaciones de

FABRICAS DE HARINAS

CONTRODERNO DIA GRANCA

PIDASE CATALOGO Y OFERTAS

LA PARUCA

Fábrica de harinas por cilindros en POZALDEZ

Molino de piedras maquilero para trigos y piensos

Se muele a toda hora que vaya el cliente con todo esmero y economía

NIETO Y GONZALEZ

Apartado de Correos núm. 12

MEDINA DEL CAMPO

SUN INSURANCE OFFICE

Compañía inglesa de seguros contra incendios

FUNDAD BN EDANO 1710 La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo

Su capital es de L. 2.400.000, o sean pesetas 60.000.000.—Sus premios en 1917 deducidos reaseguros, pasaron de L. 1.693,246, o sean pesetas 42.476.150.—Sus fondos exceden de L. 3.357.100, o sean pesetas 83.427.500.—Los intereses de estos fondos ascienden anualmente a L. 69.735, o sean pesetas 1.743.385.—Esta Compañía se liga a los asegurados por determinado número de años.—Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

VALLADOLID: DON LUCIO RECIO PLAZA DE SAN MIGUEL, N.º 5 Autorizado por la Comisaria de Seguros, con fecha 7 de Enero de 1919.

Legenieros Constructores

ZURICH (Suiza)

Paris 1900 y Turin 1911 (Fuera de concurso.—Miembro del Jurado). Marsella 1908 y San Petersburgo 1909 (Las más altas recompensas).

Instalación y transformación de Fábricas de Harinas por cilindros y plansichter Molturación compjetamente automática

SILOS PARA TRIGOS :: Aparatos de todas clases para la moderna embarcación de harinas :: PANADERIAS (construcción solidisima, rendimientos superiores) :: FABRICAS DE SEMOLAS :: Nuevos modelos patentados de molinos de cilindros, plansichters, sasores, etc., etc.

La mayor parte de las fábricas de harinas instaladas en España son del sistema

"DAVERIO"

Para prectos de máquinas, presupuestos de instalación y detalles, dirigirse a la

SUCURSAL EN MADRID: CALLE DE SEVILLA, NUM. 5

Grandes existencias y variado surtido de

Norias de ALAEJOS Arados de ALAEJOS Prensas de ALAEJOS Trilladoras de ALAEJOS Aventadoras de ALAEJOS En la Jundición de ALAEJOS

Pedid catálogos gratis

La correspondencia a los Señores Jorge Martin e Hijos, de

ALAEJOS (Valladolid)

LABRADORES

Se ofrece, para entrega inmediata, Nitrato de Sosa de Chile, de 15 a 16 por 100 de azoe, a precios sumamente ventajosos.

ABONO COMPLEMENTARIO con 7 a 8 por 100 de nitrógeno y 8 a 9 de ácido fostórico soluble al agua y al citrato a 45 pesetas, envasado en sacos de 100 kilos.

Se garantiza la ley de todos nuestros Abonos.

Para proveerse de estos productos, dirigirse a

La Minera Industrial Castellana.

Apartado de Correos núm, 20. - MEDINA DEL CAMPO Para partidas de importancia, precios especiales.

FABRICA SISTEMA COMPLETO DAVERIO

FABRICA DE ELECTRICIDAD LEONCIO DE LA HOZ

RUEDA

"La Verdad" y "Santa Lucia"

GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS PASA SOPA

FRANCISCO MEDINA DEL CAMPO

Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con especial esmero, por eso el público los prefiere a todos los demás.

Archivo Municipal Medina del Campo